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¿Cómo nos inspiramos en esos que están venciendo el
bloqueo? Así lo planteó el Presidente Miguel Díaz-
Canel Bermúdez a los reporteros, una vez concluida la
reunión en la provincia de Las Tunas, como parte de las
que se realizan a lo largo de la Isla, (en Santiago de Cuba
fue el miércoles 17) entre la máxima dirección del país y
dirigentes, obreros, campesinos, académicos y
representantes de cada territorio.

El Jefe de Estado dijo que quienes lo están dando
por aportar bienestar al pueblo, a pesar de las

adversidades, “son los que rompen el bloqueo los
días”. Y dijo también: son los que inspiran, son los que
ponen el pecho a las balas, son los que deciden hacer en
vez de quedarse inmóviles”.

El Primer Secretario del Comité Central del Partido
compartió consideraciones esenciales acerca de un ciclo
evaluativo que casi ha terminado, y que ha tenido lugar
para revisar las metas trazadas en enero de 2023, desde
cada provincia, con miras a ir rompiendo el contexto de
dificultades que enfrenta Cuba.

Al explicar el sentido de este proceso habló sobre la
necesidad de acciones “que nos permitan, en el menor

tiempo posible, superar la difícil situación que vive el
país como parte de esta crisis económica y social que ya
habíamos avizorado que teníamos que enfrentar desde la
Covid-19, y hacia la cual iba a evolucionar el mundo”.

Explicó que, a partir de enero, grupos de expertos,
especialistas y académicos, junto a los principales
cuadros de dirección a nivel de provincia y de municipio,
establecieron estrategias y se plantearon indicadores
para los principales programas en áreas clave.

De ese momento nacieron compromisos encaminados
a que este 2023 fuese un año mejor que 2022.

(Continúa en página 8)
todo

todos

A un siglo, dos décadas y ocho años de la caída en
combate del Más Universal de los cubanos, en el
Cementerio Patrimonial Santa Ifigenia de Santiago de Cuba,
fueron depositadas ofrendas florales en nombre del General
de Ejército Raúl Castro Ruz; del Primer Secretario del
Comité Central del Partido y Presidente de la República,
Miguel Díaz-Canel Bermúdez; del Presidente de la
Asamblea Nacional del Poder Popular y del Consejo de
Estado, Juan Esteban Lazo Hernández, y del pueblo de
Cuba.

El homenaje estuvo presidido por José Ramón
Monteagudo Ruiz, primer secretario del Partido en el
territorio y Beatriz Johnson Urrutia, Gobernadora, quienes
rindieron homenaje a los Padres fundadores de la nación y al
Líder Histórico de la Revolución cubana, Fidel Castro Ruz.

En las palabras centrales, Julio César Rodríguez La O,
primer secretario del Partido en el municipio de Santiago de
Cuba, expresó que: “con su pérdida física en 1895 en Dos
Ríos, entraba en el panteón de los hombres inmortales de la
Patria”; destacó que “el ideario martiano es patrimonio de

todos los cubanos” y “fuente de convergencia para el
camino de independencia de los pueblos deAmérica”.

El dirigente rememoró en su intervención las palabras de
Faustino Pérez, joven de la Generación del Centenario,
cuando dijo: “no limitemos el homenaje a nuestro Apóstol a

las palabras o actos aislados de las fechas conmemorativas,
honrémosle permanentemente con nuestra conducta,
meditemos en el deber de cada uno, y levantémonos a
cumplir rindiendo a Martí, el culto vivo que reclama su
ejemplo”.

Franklin Luis Mesa Isaac, estudiante del segundo año en
la institución docente Camilo Cienfuegos y Jefe de
Ceremonia, compartió con el simbolismo
de acudir cada 19 de mayo y la connotación que se renueva
en cada jornada: “Es un orgullo estar aquí, conmemorando
la fecha. Nuestro Apóstol representa el pensamiento de los
jóvenes; su vida y obra ha influido en mí, para ser una mejor
persona”.

Los momentos culturales fueron protagonizados por la
Compañía Ballet Santiago con fragmentos de poemas del
Maestro musicalizados, y el Proyecto Príncipe Enano, con
la propuesta musical “Para que elApóstol no muriera”.

Una vez más se reafirma en su propia existencia lo
sentenciado por José Julián Martí Pérez: “La muerte no es
verdad cuando se ha cumplido bien la obra de la vida”.

La ceremonia de Guardia de Honor fue realizada por
alumnos de la Escuela Militar Camilo Cienfuegos.

Sierra Maestra

El valor de lo que estamos defendiendo

Tributo al Más Universal de los cubanos
Texto y foto: M.Sc. Milagros Alonso Pérez

*Díaz-Canel ofreció declaraciones al equipo de prensa de la Presidencia, una vez concluida una reunión en Las Tunas

Alina Perera Robbio y Yaima Puig Meneses
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Santiago
en las Noticias

Lupe, María Elena y Mayte

VARIOS lectores han
comentado que persisten los problemas en
la distribución de combustible para el sector
privado y dicen: “Los coleros encontraron
otro modo de ganar dinero fácil,
confeccionan listas y basta pasar para ver
cómo muchos compran más de una vez y
esto sin contar que se destinó un solo
servicentro para autos y uno para motos, los
que no son suficientes. Comprar
combustible es una tarea casi imposible,
acompañado de un espectáculo
denigrante”…

RICARDO Despaigne Rodríguez, de Calle 8 No. 2
entre B y Raúl Perozo, reparto Agüero afirma que existe un tramo de 600
metros en la Prolongación de la Avenida 40, desde Raúl Perozo hasta Las
Américas, frente al micro 7, que lleva varios años en muy malas
condiciones, siendo la continuidad de la evacuación de los carros pesados
que salen y entran a la zona industrial. Esta reparación no lleva hacer
puentes ni alcantarillas, por lo que el uso de recursos es mínimo…

.. SILVIO Fresneda Alcolea, reside en Calle G S/N, entre 2da y
3ra, Las Flores, El Caney, expresa: “Estoy inconforme con la morosidad e
incumplimiento del término de trámite para la actualización de la propiedad
de mi vivienda, que comencé el 23 de julio de 2020, transitando por el
Arquitecto de la Comunidad, el Bufete Colectivo Santiago 3, el que pasó
para el 1 donde realicé un contrato de Servicio Jurídico con fecha 11 de
octubre de 2022. En varias ocasiones me he dirigido al lugar, me ha
atendido la abogada responsable del caso, quien refiere que la demora es
responsabilidad de Planificación Física, que mi expediente se presentó el
28 de octubre de 2022 en el Departamento de Trámites con el registro de
entrada No. 3517/22, pregunto ¿Hasta cuándo tengo que seguir
esperando?...

VECINOS de Calle I y Avenida de Céspedes en el reparto Sueño se
comunican para advertir sobre un salidero de agua albañal en dicha
dirección, lo que es un foco de contaminación que atenta contra la salud de
los moradores…

LA División Territorial de
Comercialización de Combustibles informa que después de transcurridos
más de 20 días de incansable labor, se reestablece la normalidad en la venta
del gas licuado del Petróleo a la población, por lo que a partir del próximo
Lunes 22 de mayo se reanuda el horario normal de atención al cliente en
todos los Puntos de Venta. Informó la Lic. Miriam Pérez González,
Especialista en Gestión de la Comunicación...

Y ya me voy, pero nos volveremos a encontrar la próxima
semana…

MI saludo para ustedes desde esta
columna...

FRANCISCO Moll
Laurencio, de Santa Rosa #612, entre Reloj y Clarín, expresa: “Mi tía
es una paciente con úlcera varicosa y los materiales para la cura los
recibo con irregularidad; formulé mi queja en el policlínico Camilo
Torres al que pertenezco y se normalizó esa situación. En estos
momentos persiste el problema, además, después de casi tres años de
no tener enfermera en el consultorio # 10, ubicado en Trocha, entre
Santa Rosa y Santa Rita, ahora que la tiene, no se hace el trabajo como
debe ser”, Chi lo sa…

AUNQUE solo puso su nombre creo válido publicar la preocupación
de Néstor, de Calle Línea S/N, reparto Santa María, porque una cosa
son las carencias y otra es la irresponsabilidad. Néstor apunta: “Hace
más de 20 días tengo en mis manos una indicación para hacerme un
exudado de garganta, me he dirigido en tres ocasiones al laboratorio
del hospital provincial Saturnino Lora donde me han informado que
no hay sangre de carnero para hacer el análisis, pregunto ¿esto
también es por culpa del bloqueo?, ¿o falta de gestión de los
organismos e instituciones que tienen responsabilidad sobre este tema?,
Chi lo sa.

MUCHAS personas siguen teniendo dudas con respecto al
completamiento de la canasta básica, la que aún en algunos lugares no
se ha completado, además continúan preguntando qué va a pasar con
el pollo correspondiente a los meses de marzo y abril. Sería factible que
los responsables de la actividad esclarecieran esas inquietudes…

IDALBERTO González Cruz reside en Patricio
Lumumba esquina Capdevila: “Fui chofer profesional por más de 50
años y mi preocupación está relacionada con el actuar de muchos
choferes que no cumplen con la señal de Pare ubicada en Calle 10 y
Lumumba. Alerto ahí está una escuela primaria y hay que proteger la
vida de los niños y la de todos...

Chaooooooooooooooo Sabadazo

FELICITAMOS a los
bomberos en la Semana Nacional Contra Incendios, las palmas para
todos”…

EN LACOCINA

Preparación:

Mayonesa de zanahoria
Ingredientes
Seis zanahorias, 2

d i e n t e s d e a j o , 4
cucharadas de aceite, 1
huevo, 1 cucharadita de
vinagre o ½ cucharadita
de mostaza, ¼ cucharadi-
ta de azúcar, 1 cucharadita
de sal.

Limpie, lave, raspe y pique en trozos la zanahoria.
Limpie y macere los ajos.

Ponga una cacerola a la candela con las zanahorias,
agua que las cubra y una pizca de sal y déjelas cocinar.
Cuando estén, bájelas, escúrralas, póngalas en una
fuente y haga un puré.

Eche en la batidora el ajo, el huevo, el azúcar, y ¼
cucharadita de sal, bata y agréguele el aceite poco a
poco. Detenga la batidora y añada el puré de zanahoria
y el vinagre. Puntéelo bien a su gusto.

Por el cerril cabalga
Un universal mambí
El sincero José Martí

Es el Héroe de la Patria.
Lleva en su mano franca

Todo el dolor patrio
Y se expande como un rayo
Irradiando el cielo sombrío

Burlando la muerte en Dos Ríos
Un diecinueve de mayo.

Hoy brotan retoños agrarios
Con el sudor de campesinos
Al ver en Fidel cumplidos
Aquellos sueños martianos.

Con su patriótico ideario
Y una vocación diaria

Siembran la semilla agraria
Pensando en su futuro
Recogiendo como fruta

Una soberanía alimentaria.
Esmérides Suárez Hernández

En Dos Ríos con valor
Galopando en su caballo
Un diecinueve de mayo

Cae el apóstol, el pensador
Martí supo dar amor

A Cuba desde chiquillo
A niños, a su Ismaelillo
Ramos adornan su losa
Los zapaticos de rosas

Sus lindos versos sencillos.
Carlos Miguel Odio Lluany

Martí y
el campesino cubano

Para el Más Universal
de los Cubanos

Jornada de Cine Francés en Santiago de Cuba
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“¡Cuba es para millonarios!, aquí
todo está por el techo. Si quieres
compra, si no quédate sin comer”, así
me dijo el vendedor ambulante que
pasa todos los días por mi casa, al
escuchar mi expresión: ¡Qué caro
están los productos!

Me quedé sin palabras al ver tanta
arrogancia. Pensé: este señor acaso
cultiva la tierra o es otro más en la
larga lista de revendedores que ganan
mucho más que el que produce. Moví
la cabeza con disgusto, entré a mi
hogar y volví a escuchar la frase en mi
mente: Cuba es para millonarios.

No soy experta en economía, pero sí
conozco de la realidad porque la vivo
jornada tras jornada, ¿qué tiene que ver
lo de tener millones para poder comer
si la escasez es la que provoca que
suban los precios? Y aunque algunos
refieran que aquí ni con dinero se

come bien, estoy en desacuerdo con
esta afirmación.

Solo hay que caminar las calles o ver
en las redes sociales cómo se vende lo
que sea. En Santiago de Cuba hay de
todo, si quieres una fruta la encuentras,
viandas, carnes, mariscos, helados,
refrescos, confituras, arroz… Lo que
quieras aparece, ahhh los precios
realmente son para millonarios.

Se sabe del porciento elevadísimo de
la inflación y del

esfuerzo que hace el Estado para
darles por igual a todos. Aunque
muchos sí tengan el dinero para
enfrentarse a esos altos precios, la
mayoría de los trabajadores estatales
no pueden hacerlo.

Los precios suben y suben hora tras
hora, al parecer no hay cómo
controlarlos, bien difícil se ha hecho
tratar de arreglar el problema y aunque

el Gobierno adopta
medidas, en las
comunidades todo
sigue igual, porque
a d e m á s n o h a y
sostenibilidad.

Nuestra provincia
e s t á e n t r e l a s
destacadas en el trabajo de los
campesinos; sin embargo, estos
resultados aún no se perciben en los
precios ni en los alimentos que llegan a
la población.

Los que devengan un salario, una
chequera de jubilación u otra vía de
ingreso por Seguridad Social están
casi obligados a depender solo de lo
que llegue por la Libreta de
abastecimiento. ¿Quién tiene para
comprar un pan diario en 30, 40… o
una libra de pollo, salchicha, huevo, un
vegetal…?

El tema es complicado, las carencias
imponen estos altos precios. Los
tiempos demandan -y así lo ha
explicado la máxima dirección del país,
y se exige en la provincia- que se
desarrollen y potencien los polos
productivos, que las producciones
sean estables y la comercialización
tome los cauces adecuados,
eliminando la larga lista de
intermediarios y otras tantas
deformaciones que atentan contra lo
legislado y la estabilidad del mercado
y sus precios.

Confiamos en que en un corto plazo
esta realidad que hoy vivimos se
transforme, a partir del esfuerzo
colectivo.

Yamilé Bruzón García, Intendente del municipio de
Palma Soriano, responde a la queja de Orlando Fermín
de la Vega Prieto, vecino de calle Paquito Borrero No.
155, entre Avenida Libertad y Calixto García, en la
que hacía referencia a que en esa localidad están
surgiendo unos mal llamados proyectos recreativos
que están perturbando la tranquilidad de los vecinos.

“En la ciudad de Palma Soriano el sistema
institucional de cultura desarrolla proyectos socio
culturales y artísticos en las instituciones y
comunidades, en función de transformar o potenciar
las cualidades del arte y la cultura artística para
promover los valores artísticos desde la música, la
danza, la literatura y las artes plásticas, es una
planificación de trabajo cuyo objetivo es difundir,
promover, conservar e impulsar manifestaciones
culturales de todo tipo para que las comunidades que
las producen las conozcan, las preserven y las
difundan.

“En el territorio se desarrollan las Noches
Culturales palmeras con una correcta planificación de
la programación cultural, siendo analizada, evaluada y

aprobada por la Comisión Gubernamental de
Recreación Sana, integrada por todos los organismos
involucrados.

“Ciertamente la actividad por cuenta propia
denominada Servicio Gastronómico en Cafetería,
Servicio de Bar y Recreación y Servicio de
Decoración, Organización de Cumpleaños, Bodas y
Otras Actividades Festivas, es ejercida por dos
trabajadores por cuenta propia del territorio, los cuales
por las ofertas y la solicitud de los jóvenes, se trasladan
a diferentes áreas del territorio.

“Al existir varias quejas de la población se efectuó el
análisis de los horarios y el volumen de la música. En
lo relacionado con el cierre de la calle y cobro para el
pago a los artistas invitados se aclara que este se
efectúa bajo el amparo de la Resolución No. 293/2006
del Ministerio de Finanzas y Precios.

“Las áreas a las que hace referencia el recurrente son
las más adecuadas para esos fines y están declaradas
en el diseño como áreas de fiestas populares, siempre
bajo el amparo de las regulaciones establecidas, que
incluyen los horarios y el nivel de ruido”.

Los precios son la expresión en dinero
del valor de la mercancía. Valor determi-

nado por… Pero no, aquí se hablará de otros precios que
se apoyan no en la economía política, sino en la especula-
ción, el desorden y el desmedido afán de lucro, sacando
provecho de la difícil situación económica del país.

Este mal lo vemos y lo sufrimos ante cada bien que
necesitamos comprar. Los productos alimenticios son
blanco predilecto de estas . De estos desma-
nes no escapa el transporte, dígase camiones, camionetas,
motores, bicitaxis y coches.

Y que conste: podemos entender que, por necesidad de
los productores, los precios están obligados a subir; pero
una cosa es subir de forma racional y otra es hacerlo bajo
la y el abuso. Lo cierto es que se está creando
una capa poblacional privilegiada que, al vender a esos
precios desproporcionados, es la que pueden comprar a
precios iguales, posibilidad vetada para la mayoría de la
población.

Esta desigualdad afecta principalmente a los jubilados y
también al resto de los trabajadores cuyos salarios no
alcanzan. Nuestro presidente, nuestro primer ministro y
los principales dirigentes de esta provincia, han reiterado
la necesidad de luchar contra ese flagelo. Pero lo cierto es
que el alza de los precios sigue, con un total desprecio al
dinero… de los demás.

Pero hay otros males acompañantes. Uno es que la
calidad de los productos se reduce, pero hay que seguirlos
pagando igual. Y otro de mucha gravedad: el robo en el
pesaje. Cierto es que hay dependientes honrados, que
pesan de forma correcta, pero otros dan una cantidad
inferior a la pagada por el cliente. Esos casos negativos
son demasiados para citarlos aquí.

Si de luchar contra las ilegalidades se trata, pienso que
las autoridades competentes podrían actuar, en primer
lugar, situando pesas de comprobación en cada sitio de
venta, haciendo comprobaciones y aplicando a las pesas
una prueba de PCR -no buscando Covid-19- sino para
detectar Pesas Con Robos. Sería un gran beneficio para
toda la población.

Compartimos el criterio de que la solución definitiva de
esta situación será el incremento de la producción, para lo
cual sabemos el gran esfuerzo que hacen nuestros
dirigentes. Pero mientras ese momento llegue, se necesita
que la racionalidad y la sensatez sustituyan al desorden y
la arbitrariedad. Un factor que no puede olvidarse es la
plaga de intermediarios en muchos casos, con mayor
provecho que los productores.

Una gran razón que nos asiste para la lucha es que todos
los abanderados de ese mal reciben de la Revolución
iguales beneficios de gratuidades, subsidios de productos
básicos y otros muchos beneficios solo posibles bajo el
abrigo del sistema socialista que defendemos.

Así vamos, enfrentando el mal de los precios, los pesos
y las pesas. Buscando las soluciones que queremos,
necesitamos y sabemos posibles. Como se ha definido
para el país, la batalla en la producción de alimentos se
define en cada municipio. Lo importante es trabajar para
que del dicho al hecho, no quepa el trecho. Y convertir en
realidad el lema de que con el esfuerzo de todos, vencere-
mos.

distorsiones

distorsión

RealidadesPrecios,
pesos y
pesas

Responde Intendente
del municipio de Palma Soriano

Yanet Alina
Camejo

Fernández

Yanet Alina
Camejo

Fernández

Orlando
Guevara
Núñez

Orlando
Guevara
Núñez

#70Moncada #MiMoncadaHoy #SantiagodeCuba
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Cuando un familiar fallece, lo único que queda por hacer en
medio de tanta tristeza es enterrarlo o cremarlo, según la
voluntad, con el respeto y los honores que toda persona
merece; sin embargo, en las últimas semanas algunas familias
santiagueras han vivido situaciones lamentables y
desagradables.

No es un secreto la escasez que vive el país y que afecta a
todos los sectores de la sociedad. Teniendo en cuenta los
criterios llegados a la redacción de , así como
publicaciones en las redes sociales, conversamos con José
Borrero Sotomayor, director provincial de Servicios
Comunales en Santiago de Cuba.

“La empresa a pesar de las limitaciones, trabaja para asegurar
los recursos y garantizar los servicios, de conjunto con otras
entidades que nos apoyan para lograr un mejor
funcionamiento”, afirmó.

En este sentido, por ejemplo, mencionó el crematorio, centro
que aún no está trabajando, pero prevén comience el próximo
mes, y para eso ayuda la Empresa de Automatización Integral
(CEDAI).

“Si no existiese ningún otro inconveniente la propuesta es que
en junio inicie a prestar servicios el crematorio Santiago, pues
trabajamos con los ingenieros en la solución de la pantalla, con
resultados ya palpables, entre otras acciones de
mantenimiento”.

Otro tema que preocupa a la población santiaguera es la
disponibilidad y calidad de las cajas fúnebres.

“Enfrentamos una situación bastante compleja; tenemos la
responsabilidad de garantizar los féretros en tiempo y forma
por ser algo tan sensible e importante para la población.

“La fábrica, enclavada en Martí y la Línea, es la encargada de
producir los sarcófagos y en este minuto contamos con tejido,
puntillas y madera surtida por las forestales Sierra Cristal,
agroforestal Guamá y Gran Piedra Baconao. En la actualidad

hay estabilidad en su producción, a pesar de la limitación que
existe y que puede existir en algún momento por combustible u
otros asuntos.

“Hace aproximadamente un mes, tuvimos limitaciones en la
producción. Hubo déficit de madera, la fábrica paró unas cinco
horas y movimos material de otros municipios a la cabecera
provincial y utilizamos féretros de la reserva, lo que ocasionó la
demora en la salida de los fallecidos del hospital, pero nunca
nos quedamos en cero”, dijo el directivo.

En medio de la entrevista, Borrero recibió la llamada de una
madre que ante la pérdida de su hija, le habían informado en el
hospital que el crematorio no estaba brindando servicios y que
tampoco había cajas.

Luego de atender esta situación, donde se le explicó que el
incineramiento no sería posible por lo anteriormente explicado,
y aclarar la desinformación sobre los féretros, nos trasladamos
hasta la fábrica de sarcófagos, allí corroboró la
información ofrecida por Borrero.

Isela Rojas Aguilar, almacenera de la entidad y en ese
momento responsable también de la producción, explicó que
diariamente están produciendo 30 sarcófagos, y disponen de
los materiales.

“Lo que hacemos aquí es netamente para el municipio de
Santiago de Cuba, porque al resto de los territorios se les
entregan unos módulos para que hagan sus propias
producciones.

“En la actualidad tenemos 3 000 metros lineales de tela, 200
kilogramos de puntilla de una pulgada, unos siete metros de
madera y una cantidad considerable de rollos de un papel
anailado, como alternativa ante la escasez del lienzo para forrar
las cajas, material que no le resta calidad ni presencia”, explicó
mientras los mostraba.

¿Por qué en ocasiones se desinforma a los familiares?
“Ese es un asunto que hay que revisar y darle seguimiento,

porque ya tenemos conocimiento de estas situaciones y pueden
estar aparejadas por una doble intención. Hemos dado respuesta
y adoptado medidas ante casos de personas inescrupulosas que
con total pérdida del humanismo y aprovechándose del dolor
ajeno, falsean la información y a cambio de dinero, agilizan -
supuestamente- el proceso”.

Borrero hizo referencia a una situación dada hace unos pocos
días, cuando un vecino del familiar de un fallecido que estaba
en el Hospital Militar, intentó estafar a la familia de esta manera,
quienes preocupados o indignados se comunicaron con la
dirección de Servicios Comunales porque 'debían' pagar dos mil
pesos.

“Cuando la familia se personó en la funeraria pudo comprobar
que no era cierto lo que le habían dicho de que no había carro,
que los entierros estaban atrasados y que no había combustible;
todo en combinación con un trabajador del sector que luego fue
expulsado”, afirmó.

Los enterramientos es otro
de los asuntos que hoy
ocupan y preocupan no solo
a quienes pasan por un
lamentable suceso familiar,
sino también a los que
tienen la responsabilidad de
garantizarlos.

“Hay limitaciones con la
c a p a c i d a d d e
e n t e r r a m i e n t o s y
trabajamos para la puesta
en marcha de 846 espacios
en el nuevo cementerio
Santiago, en una bóveda
administrativa. También laboramos en la creación de otra con
unas 146 capacidades más, la cual cuenta con todas las
condiciones, estamos a la espera de que se nos dé el autorizo
para ponerlas en explotación”.

En este sentido, hizo referencia además a las acciones que se
acometen para adquirir unas 10 mil cajitas para restos, así como
la posibilidad de incrementar la producción de madera y se
trabaja para lograr una cantidad considerable de plástico.

“En la actualidad la producción es a partir de la disponibilidad
que existe en la fábrica de sarcófagos. El material que por su
diámetro y dimensiones no cumple los requisitos para la
producción de féretros, lo empleamos en la confección de
cajitas de restos, pero sin dudas es insuficiente pues la demanda
en el territorio es mayor”.

Con respecto a la disponibilidad de los coches fúnebres
explicó que “en la provincia hay un parque de 30 equipos con
más de 10 años de explotación, y en este momento no se cuenta
con las partes y piezas necesarias para su correcto
funcionamiento. Hemos buscado variantes en función de
asegurar y garantizar este servicio con otras empresas de
gestión no estatal, ya sean las Mipyme o TCP para solucionar
algunas roturas y averías.

“Es importante reconocer también el apoyo de la empresa
Cecilio Sánchez, la cual a pesar de presentar dificultades con
algunos recursos, ha estado trabajando codo a codo con
nosotros para mantener este servicio.

“Estos problemas provocan irritación en la población porque
generan demoras a veces en las recogidas y ocasionan también
un mal servicio; sabemos que tenemos que continuar
trabajando en función de erradicarlos”.

Por todo lo anteriormente expuesto, el directivo insistió en la
necesidad de que la población santiaguera ante cualquier duda,
inquietud o inconformidad, se comunique directamente con él,
a través del 52172000 (José Borrero Sotomayor, director
provincial de Servicios Comunales) o al 59991081 con
Yalenna Bravo Correoso, subdirectora de Necrología
provincial.

Sierra Maestra

Sierra Maestra

Interrogantes necesarias

Servicios Necrológicos: Entre inquietudes y limitaciones
Texto y fotos: Liliet Moreno Salas

Blanquita, una paciente del centro de Rehabilitación, al que
todos conocen como Fisioterapia -de

me comentó del excelente trato y servicio que brinda
el colectivo que allí labora.

En tiempos donde muchos afirman que para recibir buena
atención siempre hay que llevar ‘traje’ o tener amistades; el
encontrar un lugar en el que las personas solo esperen de
usted, las gracias -si las quiere dar-, es un bálsamo.

Las palabras de elogio y admiración de Blanquita por este
equipo de trabajo pudieron ser reflejadas con una felicitación
en nuestra sección Santiago en las Noticias; sin embargo, al
escuchar del ambiente armónico que se respira en esta
institución, de la calidad humana del personal y su profesio-
nalidad, decidí visitarles.

Llegar sin previo aviso, sin obsequio ni recomendaciones,
no impidió recibir orientación al detalle; luego de cerciorarme
de cómo tratan a sus pacientes, de ver las dinámicas de trabajo
y las buenas vibras, le pedí unos minutos para dialogar a Zady
Aleaga Jardines, jefa del departamento de Rehabilitación del
policlínico Camilo Torres, a quien encontré de aquí para allá,
atendiendo a todos los que a su paso le preguntaban algo.

“Me satisface dirigir a un colectivo muy unido, que tiene
sentido de pertenencia de la labor que realiza. Atendemos a
los pacientes del área de Salud, pero por la ubicación en el
centro de la ciudad, nos llegan muchas personas que trabajan
en los alrededores aquejadas con esto y con aquello, y
nosotros no dejamos de ayudar a nadie.

“Brindamos servicios de Fisioterapia, Defectología,

Logopedia, Terapia Ocupacional, Podología, Medicina
Natural y Tradicional, además, se ofrecen consultas multidis-
ciplinarias como la de Estimulación Temprana y Cesación
Tabáquica. Para los adultos mayores realizamos gimnasia
grupales y trabajamos intencionadamente con hipertensos,
diabéticos y pacientes con artrosis.

“Vamos hasta su domicilio cuando por dolencias o limita-
ciones de salud no pueden llegar a nuestra instalación, y en la
consulta de Podología es prioridad la atención a postrados y
diabéticos”.

Más de 50 trabajadores integran este colectivo que atiende
entre 200 personas diariamente, y que ha tenido que sortear
limitaciones y escasez de algunos recursos y paliar la
obsolescencia de equipos con muchos años en explotación.
“Se buscan alternativas para no paralizar el servicio que de
lunes a sábado ofrecemos, apelamos también a combinarlo
con medicina natural y tradicional”.Acotó la directiva.

Al recorrer la instalación es imposible no detenerse en el
departamento de Pediatría, que ofrece un servicio de excelen-
cia y cuenta con profesionales que aman lo que hacen, al
punto de que con iniciativa creadora y esfuerzo personal,
mantiene habilitado el gimnasio. Su jefa, la licenciada Meibol
Andión Renté, dijo sentirse muy a gusto de dirigir a ese
equipo, que atiende la estimulación temprana, y que lo hace
con mucha vocación.

Este centro funge además, como sede universitaria, que
recibe a estudiantes de 1ro a 5to años de las especialidades
que convergen allí; por eso no es de extrañar que asuman el
tratamiento de algunos pacientes.

En mi visita fueron muchas las muestras de agradecimiento
al personal; y es que contar con un centro de Rehabilitación
que ayude a la restauración de la movilidad, que apueste por
mayor independencia del paciente, que facilite la incorpora-
ción social y tribute a mejorar la calidad de vida, es una
ecuación perfecta.

Si además de la atención profesional, cuando usted llega a
una institución de Salud recibe comprensión, constancia y
amor, entonces se hará realidad la máxima de que el arte de
sanar no solo está en la medicina sino en quien la tome de la
mano y acompañe al paciente.

Corona esquina a San
Basilio-,

AMOR Y CONSTANCIA MARCAN LA DIFERENCIA
Mayte García Tintoré
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Teresa madrugó para llegar a la cola del cajero automático,
cogió el número 30. Ya había escuchado de personas que
justo en el momento de la extracción, se quedaba sin dinero
disponible o que las denominaciones de billetes eran lo
mismo muy pequeñas como demasiado grandes. También
conocía de quienes lucraban con estas dificultades, y a
cambio del monto en efectivo a la mano, aceptaban
transacciones bancarias de usuarios personales, con
márgenes de ganancia.

En las últimas semanas en Santiago de Cuba las peripecias
para realizar estas operaciones han generado malestar. Para
profundizar en el tema y en las alternativas o decisiones
administrativas para aliviar esta situación,
preguntó a voces autorizadas.

En la vida, todo se somete a leyes universales; una de estas
es la de causa y efecto. profundiza desde la
economía en algunos de los fenómenos mencionados con
anterioridad e intercambia con el Doctor en Ciencias
Económicas, Víctor Luis López Lescay, presidente de la
Asociación Nacional de Economistas de Cuba (Anec) en la
provincia:

“Uno de los indicadores financieros se denomina
velocidad del dinero, que no es más que la frecuencia con
que el dinero se mueve o cuántas veces se emplea un mismo
billete para pagar un bien o servicio. Esto a su vez permite
ver cómo se manifiesta la economía: si se mueve con
frecuencia la moneda, hay una activación; si la frecuencia
es poca, hay una desaceleración, es decir, la economía es
débil.

“El hecho de que una parte de ese dinero en efectivo no
circule en el mercado formal o no fluya una masa de billetes
hacia los bancos, implica que lo hace en el informal. En el
escenario actual de los nuevos actores económicos, lo que
ocurre es una tendencia -contraria a como se mueve en el
mundo- a trabajar con efectivo, no con la banca, lo que tiene
muchas explicaciones de por qué.

“Una de estas sería la evasión fiscal -a mi criterio de las
más fuertes que se están presentando-, pues para que no les
tengan control del movimiento financiero, huyen del
depósito bancario. Lo otro consiste en escapar de los
impuestos e intereses cuando se opera por esa vía. Una
masa de dinero libre de aranceles, márgenes comerciales...,
no tienen que explicar el origen y destino, a diferencia de si
fueran grandes extracciones por la banca.

“Hoy estamos viviendo un problema serio de un mercado
financiero que no es reconocido, pero existe, basado en una
tasa de cambio informal que se mueve sobre las plataformas
formales del banco. Ejemplo, si tengo una tarjeta en MLC y
tú no, me das el dinero en CUP a un valor de cambio
informal por el precio de un producto, te lo compro, y recibo
vía transferencia por pasarela formal o mediante una
transacción financiera sin llevar el dinero al banco, o sea, en
efectivo.

“A esto se suma que las relaciones entre los nuevos
actores económicos son mediante un flujo grande de dinero
que no confluye en los bancos. En este tipo de economía se
provoca una acumulación de dinero en manos de personas
naturales, que se sigue moviendo e incrementando dentro
del mercado informal y nunca llega al banco, y esto afecta al
mercado formal.

“Las medidas para solucionar esto existen. Nuestra
economía está muy deprimida, por lo cual en este punto hay
dos alternativas: o se incrementa la producción para poder
empujar esa masa de dinero o -y considero que es la de
mayores posibilidades en este momento- se digitaliza el
proceso. Esto último quiere decir que todas las relaciones
comerciales que se realicen sean por pasarelas de pago; lo
que demanda de un sólido proceso de planificación,
estrategia, organización, encadenamiento en el sistema
financiero de las entidades, para el control de la emisión de
efectivo hacia el mercado informal.

“Digitalizando ese mercado formal, obligamos al
informal a que acuda a este. Por supuesto, serían acciones
paulatinas, ya que no podemos menospreciar el hecho de
que no en todos los lugares hay cajeros automáticos ni
cuentan con las condiciones tecnológicas como para
hacerlo digital.

“Recordemos que en materia de infraestructura -como en
otras-, el bloqueo tiene la capacidad de truncar las ideas que
se quieren materializar. El proceso de automatización del
flujo en efectivo a través de cajeros automáticos se afectó en
su momento por varias razones, como el cambio de
tecnología en el mundo; los que tenemos son obsoletos y
quienes producían esos cajeros ya no los fabrican. Cuba no
tiene acceso a esas máquinas para implementar más, e

invertir en modernas sería muy costoso y la digitalización
depende de la tecnología disponible.

“También, nuestro servicio bancario prácticamente está
aislado, ya que no puede enlazarse con el de otra agencia
bancaria internacional, porque el bloqueo no se lo permite;
sostener una infraestructura propia, en un país bloqueado
como ningún otro en el mundo durante décadas, en los
órdenes económico, financiero, comercial y tecnológico, no
es tarea sencilla.

“Ya sea por variables externas o internas: desbalance
económico internacional, rupturas en la cadena de
suministro internacional por múltiples causas, con un
desbalance en las principales actividades económicas del
país, hoy es necesario utilizar, más que herramientas
administrativas las de tipo económicas, que llevan análisis
de mercado para evaluar todas las alternativas y variables,
las causas de un hecho económico para prever los efectos y
evitar en la práctica las consecuencias negativas.

“Un problema para acometer estas tareas constituye el
hecho de que tenemos organizada la sociedad con un
esquema que no responde a los cambios de la economía
cubana en los últimos tiempos. Esta organización refleja un
modelo diseñado antes de la Tarea Ordenamiento, y que se
subordina a controles administrativos. En el presente, el
diseño económico -para que esté en correspondencia con la
estructura social-, demanda de controles financieros, como
es la bancarización de todo el proceso, de los pagos entre
empresas, el que se les hace en efectivo a los trabajadores...

“No olvidemos algo elemental: el dinero se imprime
según la masa de producción que responda, pues si se pone
en circulación más dinero que lo que representa el Producto
Interno Bruto (PIB) en términos de valores, la economía
colapsa y la inflación se dispara más de lo que está. La
esencia siempre va a ser la fuente primaria de solución, que
es lograr una estimulación en la producción. ¿Cómo se
alcanza esto?

“En este análisis la fórmula del capital -no del
capitalismo- es dinero, mercancía, dinero incrementado.
Esto último es la plusvalía o las riquezas de una sociedad,
riqueza que en el socialismo se distribuye entre los
integrantes de esta. Sin embargo, lo que está aconteciendo
es la evasión fiscal, que no haya circulación de masa de
dinero en el mercado formal, por lo que las riquezas que se
generan se distribuyen entre un grupo de personas -de los
cuales no todos contribuyen a esa generación de riquezas-;
esto no tiene que ver con capitalismo ni socialismo (fin de
distribuirlo socialmente o entregárselo al capitalista), sino
con la Economía.

“Si no logramos que todos contribuyan al desarrollo
social, y además quienes no aportan se quedan con la masa
de dinero, no se podrá estimular la producción, ya que los
productores son los que menos dividendos tienen, en
relación con quienes comercializan, más cuando hay una
demanda superior a las ofertas”.

Como señaló el especialista, “no se puede vivir sin aportar
a la sociedad para ser capaces de desarrollarnos por
nosotros mismos”, y todos estos factores deben ser
evaluados a la instancia competente para que cada medida
que se implemente tenga el resultado esperado.

Sierra Maestra

Desde los bancos

Apuntes económicos

Sierra Maestra

Yadira Greenup Marrero, subdirectora comercial del
Banco Popular de Ahorro (BPA) en el territorio, reconoció
las molestias que manifiestan los usuarios por el servicio en
los cajeros, y detalló las alternativas que se aplican, sobre
todo en los últimos 15 días.

“Santiago de Cuba, el municipio más poblado del país y la
provincia, tienen una parte de su población que ingresa por
estas vías, de ahí la demanda sistemática, influyendo los
pagos de utilidades de las empresas, ya sea anual o
trimestrales..., y en estas semanas confluyeron, además,
circunstancias ajenas a la facultad territorial.

“Ahora bien, tenemos un plan de acciones para dar
seguimiento a las demandas de efectivo, a través de un
puesto de mando que diariamente monitorea este flujo, ya
sea mediante las sucursales o los cajeros automáticos, con la
finalidad de organizar mejor el proceso.

“Recientemente, gracias a las producciones de billetes que
se han recibido en la provincia, se dispensan los de alta
denominación -de 1 000 pesos-, con los cuales ha mejorado
el servicio en varios puntos de la ciudad y el resto de los
municipios, en un total de 14 cajeros de BPA y otros de
Bandec, aunque no satisfaga toda la demanda en días pico de
pagos de salarios y pensiones con la inmediatez que
deseamos.

“Por otra parte, se está implementando la posibilidad de
apoyar el dispensado directo de los cajeros automáticos ante
la afluencia de muchos clientes, de realizar la extracción a
través de tarjetas magnéticas por la línea de caja del interior
de las sucursales.

“Los cajeros automáticos se están recargando varias veces
al día, por la alta demanda y las bajas denominaciones de los
billetes.

“Otra cuestión que influye indirecta o directamente en
estos fenómenos, es que aún todos nuestros clientes jurídicos
y personales no están vinculados al proceso de la
bancarización de la sociedad, lo cual es imprescindible para
el presente y el futuro.

“Una cuestión muy importante, asimismo, es la inclusión
de todos los servicios (estatales o no) en el pago en línea,
porque la mayoría del dinero hoy se mueve en efectivo,
cuando existen canales de pago e inversión digital,
utilizando las transferencias de dinero por tarjeta magnética”.

En respuesta a otras inquietudes que estuvieron llegando a
nuestra Redacción, se esclarece que se mantiene la
posibilidad de utilizar ambas plataformas -EnZona y
Transfermóvil- para operaciones financieras y comerciales.

Sobre la conexión de los cajeros automáticos, la
especialista subrayó que fallan por problemas del sistema,
que es centralizado y depende de una red nacional, ya sea
porque sufren afectaciones de corriente o de
telecomunicaciones; no obstante, “hoy las interrupciones
técnicas de los equipos no constituyen un problema, gracias
a soluciones y medidas organizativas adoptadas, y que han
sido efectivas, a no ser las intermitencias por afectaciones
energéticas”.

Las peripecias para tener efectivo
M.Sc. Milagros Alonso Pérez

Sierra Maestra continúa verificando, in
situ, el desarrollo de la estrategia de
transporte solidario que se implementó en la
provincia con el objetivo de que los
vehículos de empresas y organismos
estatales sirvan de coadyuvante en la
transportación pública.

“Marchamos a buen ritmo con más de dos
centenas de entidades vinculadas; la
indicación de retirar las chapas y adoptar

medidas administrativas con quienes violen
está vigente y aplicándose con rigurosidad.
No permitiremos irresponsabilidades”,
declaró Manuel Falcón, vicegobernador.

En horas de la mañana de este jueves más
de 100 medios de transporte habían parado
en el punto de embarque ubicado en Ferreiro,
pero en el de Tres Palmas (Plaza de la
Revolución y Avenida de Las Américas) el
conductor del carro con matrícula B063727
hizo caso omiso a la señal de Pare; en el
punto de Dos Caminos un medio de la

Fundación Caguayo (B116273) evade
transitar por la autopista en los horarios pico;
en el punto de San Luis (Autopista Nacional,
km 28) no accedieron a parar los carros
B077061, B242298 y B22255.

Katherin Fernández, inspectora popular del
transporte, alega que “en ocasiones nos
declaran que van hasta un lugar cercano
cuando realmente se dirigen hacia otro;
algunos viajeros que se han atrevido a
abordar el carro y que son recurrentes aquí
(punto de Ferreiro) lo han comprobado”.

Luis Alberto Portuondo Ortega

Cuando la solidaridad se impone, el pueblo se transporta



Con la inauguración de la expo
colectiva Enlaces covalentes, en la
Casa de la Cerámica, en laAvenida
Rafael Manduley, en Vista Alegre,
finalizó ayer en Santiago de Cuba
la edición 29 de la Bienal
Terracota.

Esta vez no fue un encuentro de
larga duración: solo cuatro días
suficientes para cumplir el
programa de intercambio teórico y
práctico entre cultores del barro
cocido.

Los derroteros de la cerámica
artística en Santiago de Cuba; las
experiencias técnicas en otras
zonas de Cuba; el mensaje
argentino, de la mano del
infaltable Rubén Corzo; las
lecciones de los entrañables de la
Isla de la Juventud, encabezados
por Antonio Lewis Belgrove; el

protagonismo, ya insustituible, de
la Casa de la Cerámica y de
Xiomara Gutiérrez Valera… ese
fue el programa de talleres,
exposiciones, visitas de trabajo, y
espacio de reflexiones sobre la
especialidad.

El reconocimiento al Comité
Provincial de la Uneac por sus 45
años, y al Museo del 26 de Julio,
las dos efemérides a las que estuvo
dedicada la Bienal, se incluyeron
en la jornada de cierre.

Corta en tiempo pero intensa y
productiva, fue esta reunión de
ceramistas cubanos en la Cuna de
la Revolución, como un anuncio
de que ningún obstáculo cortará la
secuencia exitosa del Terracota,
cuando este enfila hacia la
trigésima edición.

Una avanzada mexicana, con vistas al próximo
Festival del Caribe, está en Santiago de Cuba donde
ajustará la participación azteca en el festejo que
estará consagrado del 3 al 9 de julio, a las
celebraciones de la vida y la muerte, tan arraigadas
en el hermano país.

Santiago Ruy Sánchez de Orellana, Agregado
Cultural de la Embajada de México en Cuba, y el
maestro Oscar Escobedo, director artístico,
llegaron el pasado lunes a la Casa del Caribe donde
fueron recibidos por especialistas y Daniela Anaya,
subdirectora de la institución.

Orlando Vergés, director de la Casa del Caribe, se
encuentra en México, en tareas promocionales de la
Fiesta del Fuego.

Raulicer García Hierrezuelo, director provincial
de Cultura, acompañó a los mexicanos en su visita a la ‘Casa’, en
VistaAlegre, aunque primero fueron al cementerio Santa Ifigenia
a rendir tributo a los próceres de la Patria cubana.

El objetivo de la estancia aquí por una semana de Sánchez de
Orellana y de Escobedo es puntualizar detalles que enriquezcan,
con el apoyo azteca, la participación de México en el Festival del
Caribe.

Salón de los Grandes

La Pachanga

Salón del Son

Iris Jazz Club

Ranchón del Músico

Gonzalo
G o n z á l e z , c o m u n i c a d o r d e l a E g re m

, en los altos de la Casa de la
Trova, desde las 10:00 p.m. sábado 20, Septeto Turquino;
domingo 21, Los Jubilados; lunes 22, Septeto Los
Guanches; martes 23, Septeto Santiaguero; miércoles 24,
Son de Buena Fe; jueves 25, Septeto La Trova; viernes
26, Septeto Ecos del Tivolí. En : sábado 20,
9:00 p.m.Actividad recreativa dedicada a la FEU (música
grabada), domingo 21, a las 3:00 p.m. Discotemba,
Proyecto Audiovisual Rico Rico; martes 23, a las 9:00
p.m. Actividad recreativa dedicada a la FEU (Música
grabada). En el : sábado 20, a las 7:00 p.m.
Septeto Santiaguero; viernes 26, a las 5:00 p.m. Perlas del
Son. En el , a las 7:00 p.m. sábado 20,
Zulema Iglesias. viernes 26, agrupación Jazz D Bess. En
el , a las 12 meridiano sábado 20,
Septeto Los Guanches; domingo 21, Septeto Los
Guanches, viernes 26, Los Jubilados. (

)
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Sin adjetivos altisonantes en las referencias a su labor;
con un acto sencillo como es la personalidad del homena-
jeado, en el Taller Cultural Luis Díaz Oduardo, en Santiago
de Cuba, fueron reconocidos los 36 años del artista Israel
Tamayo Zamora al frente de la institución que ahora dirige
Julio César Carmenate Laugart.

Para nada fue una despedida, pues el mismo Tamayo
afirmó: “Voy a estar aquí, detrás de las cortinas, apoyando
y ayudando en todo lo que haya que hacer, porque luego de
estos años dedicados al Taller puedo asegurar que lo hice
con mucho placer, con mucho trabajo, y sobre todo con el
apoyo de los trabajadores, los artistas. Sin ellos todas esas
cosas que se hicieron y se consiguieron no se hubieran
logrado. A todos les agradezco el reconocimiento y ahora
corresponde apoyar a Julio César, para que el proyecto siga
caminando”.

Apenas una hora después del homenaje, en el taller
hogareño Israel ya estaba inmerso en la creación. Y es una
cuestión de hábito: Si bien estuvo 36 años en la dirección
del “Luis Díaz Oduardo” supo planificar bien su tiempo
para crear y hacer 19 exposiciones personales en el

extranjero: Italia, Suiza, Holanda, la antigua URSS,
Canadá, Martinica, Colombia, República Dominicana,
Islas Canarias, Oleiros, Orense, Vigo…, en España;
Portugal, París. Burdeos, en Francia; Bremen, Alemania;
Donguan, en China, México. Y 18 muestras personales en
Santiago de Cuba, La Habana, Holguín, Guamá,
Contramaestre, San Luis…

Solo le faltaron cuatro días a Tamayo para nacer, en 1959,
el 14 de febrero, fecha muy especial, en fin, 21 años
después se graduaba como primer expediente en pintura,
en la Academia Provincial de Artes Plásticas José Joaquín
Tejada. Luego todo ha sido trabajo y creación; más de 200
exposiciones nacionales e internacionales. Sus obras han
sido expuestas, además de los sitios mencionados, en
Holanda, Checoslovaquia, URSS, E.U, Canadá,
Martinica…

Israel es miembro de la Asociación Internacional de
Artistas de la Plástica y de la Uneac; en su expediente
aparecen más de 20 premios y menciones en Cuba y en el
extranjero, entre estos Mención de Honor en la Bienal
internacional de grabado en España, en 1998. Y obras
suyas se encuentran en colecciones privadas de España,
Alemania, Estados Unidos, República Dominicana, Suiza,
Italia, Argentina, México, Martinica, Austria, Canadá,
Colombia…

Tamayo integró el Comité Provincial del Partido
Comunista de Cuba y por su labor y trayectoria sobresa-
lientes no solo en el arte, posee la Distinción por la Cultura
Nacional, la Placa Conmemorativa José María Heredia, la
Distinción Nicolás Guillen, que otorga la Uneac.

En fin, Israel es un artista notable dentro de las artes
plásticas en Cuba; más del 50% de su vida lo consagró al
“Luis Díaz Oduardo” y eso lo llena de satisfacción, igual
que haber sido un organizador tenaz de los Terracota e
InterNos -jamás suspendidos-, reuniones estas que han
dejado una huella en la ciudad y en la que de muchas
maneras, también está la impronta de Tamayo Zamora.

El arquitecto Omar López, director de la Oficina
del Conservador de la Ciudad, y el grupo de teatro
El Muelle reeditarán los finales del siglo XIX y
principios del XX en Santiago de Cuba, en una
actividad hoy a las 4:00 p.m. que celebrará los 95
años de la reinauguración del Museo Emilio
Bacardí Moreau, el 20 de mayo de 1928.

El famoso Callejón Boffil, en un lateral del
“Bacardí” servirá como escenario al “viaje
especializado” de López a través del tiempo en sus
palabras, mientras que los integrantes de El Muelle
reeditarán al esclavo, al calesero, vendedores de
frutas y viandas, a las damas y caballeros… de cada
época.

Con esa actividad y las de hoy por la mañana, el
Centro Provincial de Patrimonio Cultural completa
el programa por el Día Internacional de los Museos,
efeméride celebrada el 18 de mayo, bajo el lema
Museo, Sostenibilidad y Bienestar.

Santiago de CubaSantiago de Cuba
AHS

Festival del Caribe
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Y BIENESTAR
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SIETE PROVINCIAS EN LOS JUEGOS FLORALES

Representantes de siete provincias cubanas han enviado sus obras a la edición
27 de los Juegos Florales en Santiago de Cuba, que tendrán lugar en esta ciudad
los días 26 y 27 de mayo.

El certamen es auspiciado por el Centro Provincial del Libro y la Literatura,
Ediciones Santiago y el Centro de Promoción Literaria José Soler Puig.

Veinticinco obras optan por el premio de los Juegos: 14 del municipio de
Santiago de Cuba, dos de Contramaestre, dos de Guantánamo, dos de La
Habana, y una de Tercer Frente, Palma Soriano, Artemisa, Ciego de Ávila y
Cienfuegos.

Apartir de las 10:00 a.m., en el “José Soler Puig” de la calle Enramadas en esta
urbe, se desarrollará el concurso y es requisito, con excepciones puntuales, que
los concursantes “deben hacer acto de presencia para la defensa oral de sus
textos”.

Se otorgará un Premio Único, consistente en la publicación del texto por
Ediciones Santiago en el Plan Editorial de 2024, con su correspondiente pago de
derecho de autor; otras instituciones afines otorgarán premios colaterales.

El jurado está integrado por los poetas Oscar Cruz, Onel Pérez Izaguirre y José
Orpí Galí.

Como parte de las actividades previas al
Congreso de la filial de la Asociación
Hermanos Saíz en Santiago de Cuba, del 29
al 31 de mayo tendrá lugar en esta ciudad el
Festival Jazz Namá, con sedes en el Centro
Multicultural El Ingenio, de la Fundación
Caguayo, en la calle Enramadas; en el
Conservatorio Esteban Salas y en el Iris Jazz
Club, con sesiones artísticas y teóricas que
hurgarán en la influencia de la cultura
africana en el jazz cubano.

También, estaba previsto que del 18 al 20 de
mayo, en Contramaestre se desarrollara la
Jornada Literaria Orígenes, con invitados de
la zona oriental del país.

TAMAYO SE QUEDATAMAYO SE QUEDATAMAYO SE QUEDATAMAYO SE QUEDA
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Casi 20 abriles han transcurrido desde que el equipo de
Santiago de Cuba alcanzaba una final de la Liga Superior de
Baloncesto (LSB); para igualarlo conseguido por los Halcones
este año, hay que retornar al 2004, cuando se colgaron la
medalla de plata.

Más méritos tienen los muchachos si valoramos cómo se
empinaron en el último juego y sometieron (96-85) a los
vigentes campeones avileños. No, no hubo “quinto malo” para
los indómitos en el tabloncillo de la Sala PolivalenteAlejandro
Urgellés, no se amilanaron ante en la jerarquía de los Búfalos,
tampoco ante el esfuerzo que significaba ripostarles.

Tras perder el tercer choque semifinal en tiempo extra (105-
104), “Santiago” tuvo que recuperarse, salir a matar en el
cuarto y lo consiguió (94-83), forzando el duelo donde todo
podía pasar.Así fue, en el encuentro decisivo ambas escuadras
mostraron sus armas.

Los Halcones sacaron ventaja en el primer parcial (28-13)
pero el elenco de Ciego de Ávila ganó el segundo (28-15) y
llegaron al descanso separados por apenas dos puntos. El
tercer período encauzó a la tropa local que estuvo mucho más
fina en el tablero y anotó 32 cartones por 24 de los visitantes.

Entonces, como era de esperarse, los Búfalos volvieron a
apretar a los montañeses que aguantaron en un cierre
realmente trepidante (21-20). Compitieron “de tú a tú” con el
conjunto 10 veces monarca del país, ya lo había comentado a

el capitán rojinegro Esteban Martínez: para
destronar a los avileños tenían que lucir un gran juego
colectivo y apuntalar la defensa, porque ellos se crecen en esas
instancias.

Incansable, Martínez resultó ser la bujía de los suyos en el
partido (24 unidades y 6 rebotes). Junto a él, sobresalieron
Julio César Heredia y LuisAmaury Bueno con 22 y 15 puntos,
respectivamente. Por otra parte, Yosvany Hernández (31) y
William Granda (19) lideraron la ofensiva contraria, aunque
no fue suficiente para doblegar a los Halcones, a diferencia del
pasado año, cuando los privaron de acceder ala final.

Sin duda, hablamos del más parejo en la LSB 2023,
donde se contestaron uno a uno los embates, pues en el otro
cotejo, Capitalinos aseguró su derecho a discutir el
Campeonato, barriendo 3-0 a Sancti Spíritus.

Ojo, el quinteto de la “tierra caliente” anunció desde el inicio
de la campaña que quería despojarse del cuarto lugar anterior y
que está para grandes cosas; si no, recordemos su estabilidad
en la etapa regular. Ya los pupilos del profesor Carlos Suárez
pueden contar con otra presea en su palmarés, integrado
también por dos metales bronceados.

Las hostilidades por la gloria en el Baloncesto cubano
arrancan hoy en la Ciudad Héroe y continúan mañana
domingo. Justo como en las semifinales, están previstos cinco
juegos, a ganar tres: el día 24 se medirán en la Sala Ramón
Fonst y de ser necesario, la disputa se completaría el 25 y el 27.

Sierra Maestra

play-off

En el forcejeo por la cúspide beisbolera, las
Avispas santiagueras pican, resbalan, se levantan y
vuelven a asestar su aguijón para continuar con la
marcha. Desfilan los rivales y esa sigue siendo la
pauta que las mantiene encabezando la 62 Serie
Nacional.

Si de pequeñas conquistas hablamos, los
peloteros de la “tierra caliente” pueden darse
golpes de pecho por haber sido los primeros en
registrar 25 victorias en el certamen y mucho más
importante, por sostenerse en el trío de arriba
durante las últimas subseries, mientras que sus
acompañantes cambian constantemente.

De Las Tunas salieron airosos con balance de
3-2, apoyados en una ofensiva determinante.
Hasta el viernes, los indómitos exhibían 27
sonrisas y 19 fallos, por delante de los Huracanes
de Mayabeque.

La estupenda campaña del Osday Silva
ya no merece una mención, sino un aparte.
Transcurren las décimas subseries y nadie ha
sacado la bola del parque más veces que este
habanero, devenido en jugador indómito: lleva 14
vuelacercas, que representan más de la mitad del
total en el equipo (26).

Continúa al frente en el apartado de carreras
impulsadas (61)y sus inatrapables contra
Guantánamo lo ponen en 59. El a lo tiene en
.343, en tanto, su OPS (porcentaje de embasado
más ) es de 1 033. Otro que agarra vuelo
es el estelar jardineroYoelkis Guibert, con 5
jonrones y 33 remolcadas.

Ellos son los principales responsables del quinto
puesto de “Santiago” en batazos de vuelta
completa. En líneas generales, el equipo no está
entre los de mejor colectivo ni mucho
menos, pues son antepenúltimos (.277), pero
desde el inicio ha demostrado que tiene recursos
bajo la manga.

Son cabecillas robando bases (36), cuartos en
anotaciones impulsadas y quintos en producidas
(460), esto manifiesta que la tropa de Eddy Cajigal
aprovecha su velocidad y las capacidades en “el
juego chiquito” sobre las que ya hemos hablado.

Por supuesto, eso no lo es todo, para que la
maquinaria siga caminando tiene que haber un
equilibrio. Ahora mismo, más me preocupan la
defensa y sus deslices que otros renglones porque
son las constantes negativas, no importa el
contrario de turno.

El pitcheo y la ofensiva pueden estar finos o no,
en algún juego puntual, los errores casi siempre
aparecen. Solo contra los Leñadores nos fuimos
con 10 y en dos choques con los Indios del Guaso,
apareció también una pifia.

Hay que apretar ahora que cruzaremos el umbral
de los 50 partidos y las cosas tienden a ponerse al
rojo vivo. El campeón defensor Granma será el
próximo en visitar el Estadio Guillermón
Moncada, anda maltrecho y con hambre de
victorias, entonces, a defender el panal.

slugger

verage

slugging

average
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Los Diablos Rojos necesitan goles y más goles, solo el dulce
de la victoria puede apaciguar a un equipo tan acostumbrado a
él. Por eso, el Estadio Antonio Maceo vibró cuando Karel
Pérez mandó a guardar la esférica y resolvió el partido contra
el conjunto de Guantánamo, al minuto

Tal y como aconteció en el último choque con los Titanes, la
alegría santiaguera llegó in extremis, esta vez para mejorar el
abrazo en el marcador que estableció Asmel Núñez (min 15),
después de que Samoelbis López adelantara a los rivales
(min 8).

En definitiva, la tropa de Jorge Isaac Querol se llevó su
primer triunfo, acumuló seis rayitas en la tabla y se mantiene
quinta, por encima de Matanzas (5) que encontró la senda del
éxito frente a los Marineros de Cienfuegos (9), cuartos en la lid.

Lo más llamativo es el nudo en la punta. Con el descalabro
en feudo de “Santiago”, los guantanameros se quedaron en 10
unidades, las mismas que ostentan Holguín y La Habana, pues
su reciente compromiso se inclinó a favor del equipo de la
Ciudad de los Parques. La diferencia de goles los ubica en el
orden antes mencionado.

Visto lo visto, el Torneo de Clausura arriba a su séptima
jornada sin claridades en el escalafón, hoy los indómitos
visitarán territorio holguinero, y su único salvavidas es
triunfar y lograr la mayor cantidad de anotaciones posible en
las siguientes fechas, en caso de que tengan que deshacer un
empate.

Las sensaciones no son las mismas que al finalizar el Torneo
de Apertura, no obstante, los Diablos Rojos se mantienen
motivados. “Tenemos la posibilidad de revertir la situación y
confianza en que las cosas van a salir mejor en esta segunda
vuelta.

“Ciertamente, ya no dependemos de nosotros, queda ir por
los partidos y esperar a que se dé una serie de resultados que
nos permita llegar a la final nuevamente”, sentenció su capitán
Erick “Pocho” Rizo.

En cuanto a las cuestiones que han podido afectar el
rendimiento, señaló la frecuencia y el kilometraje de los viajes,
“algo que hay que analizar para que no se repita en los
próximos torneos”. En resumen, nos aguardan tres fechas
frenéticas y todas son finales para los santiagueros.

La Asociación de Fútbol de Cuba (AFC) anunció buenas
nuevas para la selección nacional, que participará en la Copa
Oro 2023, a partir del 26 de junio. Como parte de su

preparación, los Leones del Caribe disputarán dos encuentros
amistosos con escuadras sudamericanas de altísimo nivel:
primero se medirán con Chile, el día 11 de ese mes, luego con
Uruguay, el 20.

Sobre el último duelo, el presidente de la AFC, Oliet
Rodríguez explicó al medio deportivo Jit que: “trabajamos
intensamente para llegar a un acuerdo entre las partes que
resultara lo suficientemente provechoso para ambas. En este
momento solo estamos haciendo oficial el entendimiento
previo, conforme a lo acordado con la Asociación Uruguaya
de Fútbol, con la cual tenemos excelentes relaciones”.

El Estadio Centenario acogerá este choque, donde el
argentino Marcelo Bielsa tendrá su segunda prueba al frente
del combinado charrúa. Los chilenos, recibirán a la tropa de
Pablo Elier Sánchez en el césped del “Ester Roa Rebolledo”.

Cabe recordar que los cubanos llegarán a la Copa Oro tras su
buena campaña en la Liga de Naciones de Concacaf,
asegurándose el primer lugar en el GrupoAde su Liga B y por
consiguiente, el ascenso a la máxima categoría, en la edición
2023-2024.

Esta semana también se conoció que la representación de
“La Mayor de lasAntillas” competirá en el Grupo B de la Liga
Aentre septiembre y octubre. Sus rivales serán Haití, Jamaica,
Surinam, Honduras y Granada. De ahí saldrán los dos mejores,
rumbo a cuartos de final.

Animarán esa instancia junto a los ganadores del Grupo A y
los cuatro primeros lugares del ranking de Concacaf
(actualizado en esa fecha) en busca de boletos a la Copa
América de Fútbol 2024 que se celebrará en Estados Unidos.

Leones del Caribe, a calentar motores

90+1.

Año 63 de la Revolución

A cargo de: IRMA RIVERA SÁNCHEZ

irmarivera893@gmail.com

Halcones van por el Campeonato

Equilibrio

Salvavidas para los Diablos
*Los Diablos Rojos vencieron 2-1 a Guantánamo, pero deben seguir ganando en el Torneo de Clausura 2023

“Santiago” no triunfaba desde la final del Torneo de Apertura 2023
Foto: Roberto Morejón

*Hoy comienza la final de la LSB, rama masculina, entre santiagueros y capitalinos

Los indómitos vinieron de abajo y superaron
al conjunto avileño en semifinales

Foto: Osvaldo Gutiérrez Gómez

El cuarto bate y designado Osday Silva,
continúa luciendo con el madero

Foto: Tomada de CMKC

Texto: Irma Rivera Sánchez y
Bryan Mut Martínez (Estudiante de Periodismo)
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NACIMIENTO DE LAS METAS

IMPRESIONES DERIVADAS DE LOS
ENCUENTROS

LOS RETOS
APRENDIZAJE PARAELAVANCE“Se trabajó con mucha profundidad –valoró Díaz-Canel–;

se trató de llegar a indicadores realistas, y en aquel
momento (en enero de 2023) se defendieron con mucha
precisión estas estrategias”. En tales metas, dijo, ha
“predominado el concepto de la resistencia creativa; y es
que nosotros tenemos que superar esta situación por
nosotros mismos, con nuestro talento, con nuestro esfuerzo,
con nuestro trabajo, superando el bloqueo, aunque no lo
levanten y aunque no lo flexibilicen”.

El momento de enero fue de plantearse –explicó– qué
conceptos se iban a defender en la producción de alimentos,
en el tema energético, en lo social, en los servicios a la
población, en el enfrentamiento al delito o a fenómenos
como la inflación.

El Jefe de Estado hizo referencia a cómo se complicó la
situación energética con el combustible, lo cual ha tenido un
impacto importante en la economía y en la población.
Igualmente explicó que se han complejizado las
importaciones de los alimentos, “porque han subido los
precios de los fletes, han subido los precios de los
alimentos, nos está costando más trabajo adquirir en tiempo
los alimentos de la canasta, y tenemos una canasta montada
sobre la base de la importación”.

“Hay voluntad, hay compromiso, quienes tienen que
exponer (…) responden por esos compromisos con mucha
vergüenza; y han planteado que no han podido cumplir,
pero también su decisión de hacer mucho por recuperar
indicadores (…). Por lo tanto, el derrotismo no está
presente. Hay disposición, hay comprensión”.

El dignatario valoró que los “análisis fueron muy críticos
y muy autocríticos. No hubo complacencia, no hubo
informes edulcorados. Los informes fueron muy concretos,

y por lo general no se detuvieron en las cosas en las que
había resultados, sino que se detuvieron en los problemas”.

“Hay mucha insatisfacción, no hemos logrado cambiar la
situación, no se ha logrado cumplir con un grupo importante
de indicadores”, afirmó el Primer Secretario del Comité
Central del Partido, quien además expresó que en los
encuentros recientes, en los que se ha hablado de causas
objetivas y causas subjetivas, “hemos ido más a lo
subjetivo, donde hay potencialidades, donde están las
reservas que nosotros podemos mover y que nos pueden
impulsar.

“Hay experiencias muy positivas (…) con colectivos que
han logrado superar la situación y cumplir con los
compromisos (…) y no era porque se hubieran puesto
indicadores fáciles, sino porque han sido más proactivos,
más creativos”.

También se trata ahora, dijo, de pensar en “cómo
multiplicamos, en el menor tiempo posible, esas buenas
experiencias. Como yo decía: ¿cómo nos inspiramos en

esos que están venciendo el bloqueo?”.

El Jefe de Estado razonó: “Sé que estamos en medio de
una situación difícil y no alienta que uno explique las cosas
sin que estén aún los resultados, sobre todo los resultados en
la mesa (relativos a la alimentación), pero estoy convencido
de que vamos a superar esta situación, porque hay
comprensión, porque hay compromiso, porque no hay
derrotismo, porque hay deseos de hacer”.

El Presidente cubano enunció que a partir de todos los
aprendizajes, “a partir de todo lo que hemos podido
transmitir, a partir de todo lo que se está haciendo, a partir de
todo lo que hay que perfeccionar, en septiembre
volveremos a otro ciclo de recorrido. Estoy convencido
–dijo– de que en ese nuevo momento vamos a tener también
más resultados”.

Al describir el presente, habló sobre la importancia de
“cómo seguimos impulsando” los conceptos en los cuales
se logra consenso, cómo las buenas ideas pueden
convertirse en resultados, sobre todo con la convicción de
que el país no está detenido, de que se están haciendo
cosas”.

A propósito de cuánto se está haciendo y se podrá hacer,
comentó acerca de algunas acciones alentadoras que ha
emprendido el país para mejorar paulatinamente
situaciones básicas que afectan al pueblo, como la alusiva a
la estabilidad del Sistema Electroenergético Nacional.

“Con esa capacidad de enfrentar adversidad y de ir
logrando resultados, de ir consolidando, van a llegar
entonces las victorias; y nuevas victorias van a generar
nuevas victorias. Yo creo que ha sido un recorrido, además
de estimulante, fuerte, porque te lleva en poco tiempo a
recibir el impacto de todo un grupo de problemáticas que
hay, pero también de esperanza y de confirmación en que lo
que estamos defendiendo vale”.

El valor...

La comunidad científica de Santiago de
Cuba siente orgullo al ser reconocida por la
Academia de Ciencias de Cuba con tres
premios nacionales correspondientes al
2022.

Las instituciones galardonadas fueron los
centros Nacional de Investigaciones
Sismológicas (Cenais), de Lingüística
Aplicada y el de Biofísica Médica.

En la categoría de Ciencias Naturales y
Exactas el lauro lo obtuvo la investigación
“Nuevas estimaciones de peligro,
vulnerabilidad y riesgo sísmicos. Caso de
estudio: región suroriental de Cuba”, de los
autores principales Grisel Morejón, Darío
Candebat, Leonardo Álvarez y Tomás Chuy,
este último fallecido por la Covid-19, entre
otros.

“El resultado es una metodología para el
análisis del peligro, la vulnerabilidad y el
riesgo sísmico que permite identificar los
niveles de vulnerabilidad y riesgo
existentes en la infraestructura general y la
población de las ciudades”, informó la
página institucional de Facebook del
Cenais.

Refiere, además, que la propuesta es de
gran importancia porque sienta las bases
científico-metodológicas para lograr
reducir el riesgo de desastre en la región y
que es aplicable a otras regiones de Cuba.

Este instrumento, resulta novedoso por

cuanto no existen precedentes ni a nivel
internacional ni nacional que integren el
aná l i s i s de las vu lnerab i l idades
estructurales, no estructurales, sociales,
funcionales y económicas con criterios de
estimación de daños.

Por otra parte el Centro de Lingüística, lo
mereció por la investigación “Fonología,
fonética y uso de las unidades entonativas
en el habla santiaguera” a cargo del Dr.C
Alex MuñozAlvarado.

Este resultado científico coronó en la
secc ión de Cienc ias Soc ia les y
Humanísticas y ofrece una caracterización
fonológica y fonética de las unidades que
está compuesto el sistema funcional de la
entonación en la ciudad de Santiago de
Cuba y describe los rasgos y patrones de la
norma entonativa existente en el español
coloquial de los hablantes, nativos de esta
urbe, de la Enseñanza Superior.

Mientras el Centro de Biofísica Médica,
institución que durante 30 años ha
desarrollado tecnologías de gran utilidad
para los servicios de salud, se alzó con otro
de los lauros.

To d o s e s t o s r e c o n o c i m i e n t o s ,
correspondientes al 2022, fueron otorgados
recientemente en resolución emitida por la
Academia de Ciencias de Cuba y hablan a
favor del trabajo realizado por la
comunidad científica santiaguera, que
siempre ha estado entre las de avanzada en
el país.

Yanet Alina Camejo Fernández

Santiago de Cuba se alza con
premios nacionales de

la Academia de Ciencias

Hoy y mañana: Ejercicio Meteoro 2023

M.Sc. Milagros Alonso Pérez

Este miércoles 24 de mayo, se realizará desde la Redacción una entrevista con
representantes de la Agricultura, sobre temas relacionados con la producción de
alimentos, la comercialización y la política de precios. Los invitamos a hacernos llegar
s u s i n q u i e t u d e s a t r a v é s d e l o s s i g u i e n t e s c o r r e o s :
milagrosalonsoperez2019@gmail.com o olgat@enet.cu y por vía telefónica a partir
del lunes, desde las 9:00 a.m. hasta las 3:00 p.m., recepcionamos sus llamadas por los
teléfonos 22647968 y 22647971, o a través de nuestras redes sociales.

A nuestros lectores

(Viene de primera)

Como parte del Meteoro 2023 -que se
desarrolla entre hoy y mañana-, en
Santiago de Cuba se realizan ejercicios
en función del fortalecimiento de la
capacidad de preparación y respuesta de
la provincia para enfrentar peligros de
desastres de origen natural, tecnológico y
sanitario.

Según precisó el Teniente Coronel
Gustavo Álvarez Mato, jefe del Órgano
de la Defensa Civil Provincial, se enfatiza
en la preparación para la protección de
cubiertas (techos) ligeras, en los primeros
auxilios de los trabajadores y la pobla-
ción.

Los municipios tendrán en cuenta los
aseguramientos multilaterales a los
Centros de Elaboración de Alimentos,
que apoyan a la ciudad cabecera ante la
ocurrencia de un sismo de gran intensidad.

Hoy se analiza el Plan de realización y
actualización sobre la apreciación de los
peligros de desastres -en particular, del
sísmico-, con la exposición del
Pronóstico de la Temporada Ciclónica
2023, el estado de los sistemas de

vigilancia meteorológica, la situación
hidrológica, sanitaria e higiénico-
epidemiológica actual, el comportamien-
to de los incendios forestales, la sequía, el
abasto de agua a la población, y el trabajo
de los grupos y subgrupos del Consejo de
Defensa Provincial (CDP), sobre las
misiones planteadas.

Para mañana se proyectan las acciones
de protección de cubiertas ligeras con
recursos alternativos, que se efectuarán
en las UEB de las empresas Avícola y
Porcina de El Brujo, una bodega en
Sevilla; así como actividades en el
Consejo Popular 30 de Noviembre,
acciones de preparación de primeros
auxilios y rescates ligeros de los trabaja-
dores y la población ante la ocurrencia de
un sismo.

También tendrán lugar intervenciones
integrales en las manzanas de mayores
riesgos, que consisten -entre otras- en
limpieza, drenes, eliminación de
salideros y obstrucciones, así como el
enfrentamiento a los focos del mosquito
Aedes aegypti, lo cual requerirá de la
labor multisectorial que acontecerá en el
Zanjón de La Malaria.


